
不转型等死 转型怕转死

““新新常常态态””下下的的路路标标在在哪哪里里？？
新常态下是新秩序新规则

“我正在外面谈一个项目，回头再打给
你。”电话那端略显嘈杂的背景里，山东鲁
电电气集团有限公司董事长杨东廷压低声
音对记者如是说。

这两天，杨东廷一直在忙着给前来考察
洽谈的用能单位做节能规划，经济增速的回
落让钢铁、化工、轮胎等一系列耗能大户都
打起了“节能挖潜”的主意，而专业从事智能
电网服务和节能现代服务的鲁电则成为他
们合作的对象。“用能单位的需求很大，尤其
是市场不好的时候，压缩运行成本成为企业
首选，特别是那些大型工业企业，光能耗一
项一压缩就有几千万甚至上亿的空间。”

杨东廷认为，所谓的新常态需要战
略的眼光去看，企业之所以认定为“冲
击”是因为之前日子太好过，订单掩盖了
问题。现在环境一转，问题迸发的同时机
遇也相伴而来。

“新常态其实就是新规矩、新规则、新
秩序。”华土集团董事长、华商书院山东校
友会会长、澳洲校友会会长张强直言不讳。

作为山东本土知名房地产商，张强对
当下房地产业面临的严峻形势感受很深。

“过去三年内，房地产投资一直占固定资
产投资的四分之一。受房价和市场需求等
因素影响，增速已降至2009年以来的最低
点，企业的生存状况可想而知。”

在张强看来，跳出自己所在的行业，整
个经济的新常态特征非常明显。“我们的国
家也在转型，大企业也非常迷茫。尤其是占
据经济举足轻重地位的国有企业，现在改革
也到了深水区，那么民营企业该怎么玩？”他
认为，民企首先要扭转观念，高层的一再表
态已经释放出明晰的信号：企业不要再指望
靠一波刺激政策拉起一波行情，而应该立足
长远挖掘政府改革中潜藏的机遇。

“像现在国家推的法治建设，对企业
太重要了，以往法治不健全，让企业做得
很累，时不时就得请客吃饭，现在都不需
要了。”张强表示，政府的改革红利就是
新常态下的新规则，机制灵活的民营企
业应当顺势而上，抓紧布局看好的产业。

有限的钱该怎么花

“新常态的残酷就摆在眼前，对企业内
部的管理、资金链、市场营销等都是全方位
的挑战。”西王集团副总裁王红雨表示，虽
然西王已经是销售收入300亿级的企业，但
新常态下行业的调整带来的冲击仍然不可
避免。今年1至9月份，集团实现销售收入
226 . 4亿元，同比增长22%；然而与此高速
增长形成鲜明对比的是，利税10亿元，同比
仅微增0 . 3%！

冲击显而易见。西王高层近期也在频频开
会研判“新常态”的特征。“毕竟我们的产业结构
摆在那，钢铁、玉米加工，一重一轻从大面上看
都是传统行业，而且是B2B的，这就决定了我们
的转型必须发力技术创新，将附加值做上去。”
王红雨透露，为此集团下大决心，在涉及有限
的钱该怎么花的问题上，坚持科技导向。凡是
新上扩增产能的项目所需的投资一律不批，而
凡是涉及技术改造、研发创新、科技合作的钱
则一分不少而且要加大投入。

其实，在山东这个传统制造业的聚集
地，将应对新常态目光投向技术创新的企
业家大有人在。

“早在今年5月份，我们就注册成立了
山东省创新资本有限公司，现在公司的实
质化运作已经展开。”山东省政协委员、省
自主创新促进中心主任李新峰向记者坦
言，这个包含了“创新”、“资本”这两个当下
最热点词汇的公司一成立，他的工作瞬间
变得忙碌异常。

据李新峰介绍，这家新成立的公司专
门用于推动科技成果转化，运营科技资产，
收购、转移、拍卖技术资产。“新常态就是要
让科技作为最核心驱动力的理念强势回
归。现在你不了解企业对技术成果的需求
有多大，前段时间刚有一家企业为转型在
烟台新投资了一个工厂，人员、设备都到位
了，突然发现现有的技术有问题不适用，急
得头都大了，到处寻找解决方案。”李新峰
介绍说，其实省内的高校、科研院所每年都
有大批的创新成果出来，像这种企业的需
求也大量存在，但两者之间缺乏对接的平
台。“这种信息不对称的状况很普遍，很多
时候一些成果早就研发出来了，但埋头于

生产的相关企业还不知道，自己又投巨资
搞研发，这造成了极大的资源浪费。”

触网发展成为普遍选择

新常态下新的发展机会同样不容忽
视，互联网就是最耀眼的代表。让人意想
不到的是，原本惯性思维中通讯、零售、
服装、日常百货等往往是被互联网改造
的对象，可这次新常态下，连饲料、兽药、
担保等看似跟互联网毫不相干的行业都
在考虑如何触网发展。

“上周刚去江苏回来，都是圈子内几个
朋友定期会面沟通思想，这次感觉收获很
大。”山东华牧天元农牧股份有限公司董事
长刘玉民告诉记者，他们做的是畜禽饲料
和兽药，但这次聚会圈子里聚焦探讨的关
键词只有一个，那就是“互联网”。“现在企
一代普遍都已经退位，新上位的企二代们
都是80后、90后，包括一些养殖场主，年轻
化的特点也非常明显，这些人群的思维模
式、决策模式已经完全互联网化，再靠传统
销售模式已经很难奏效了。”

刘玉民举例说，像饲料，同类别企业、
产品满天下都是，如果再靠十几个业务员
拎着包全国跑，找代理、建渠道显然已经无
法打动企二代们，互联网让资源配置的成
本降到最低，这些线下的操作模式正面临
颠覆。“我们现在研究的是如何跟网络营销
结合，例如关键词如何设置？产品在网络平
台如何铺货？如何更快地让客户找到你？互
动如何做？”

同样盯上互联网的还有担保行业。
“以P2P为代表的互联网金融是大势

所趋。”山东天元担保有限公司董事长李贻
良透露，今年以来他们频频与P2P公司展
开合作，截至目前已经一口气签了4家。其
中包括由中央新影数字传媒有限公司等共
同发起成立的“直投网”，第一梯队的“积木
盒子”，独有模式服务三农的“诚助贷”等。

在李贻良看来，在全国诚信体系不健
全的情况下，P2P模式仅靠线上的风控是
很难做大的，必须依靠线下专业担保公司
的担保，现在双方都看到了这一趋势，所以
行业内合作的消息层出不穷。“互联网是趋
势，没有哪家企业、哪个行业能逃得过。”
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若论当下经济
圈最热词汇，“新常
态”肯定要算一个。

经过了连续多
年的高速增长，习
惯了频繁降临的政
策刺激，新常态的
出现难免让经济体
的每一个单元都周
身不适。到底什么
是新常态？企业该
如何看待？又该如
何转型应对？

27日，由本报主
办的首届齐鲁企业
家峰会召开，就上
述这些问题，参加
峰会的企业家们展
开了一场思想上的
碰撞。

本报记者 马绍栋

沃尔德携手开创：

两个小伙伴
玩转
本地生活网

山东人才在线：

不用互联网
思维做招聘
必死无疑

凯瑞酒店：

味足人淡
回归
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